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 حفل التكريم 
  ))كلمة الإفتتاح(( 

 :مة التاليةافتتح الشيخ عبد المقصود خوجة الأمسية بالكل

 بسم ا الرحمن الرحيم
أحمدك اللهم كما ينبغي لجلال وجهك وعظيم سلطانك، وأصلي وأسلم على خير خلقك، وخاتم              

 .أنبيائك، حبيبك وصفيك، سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين
الثاني  االله وبركاته، وأهلاً ومرحباً بكم في مستهل الفصل          م ورحمةُ  عليكُ السلام:  الأحبة الأفاضل 

ما االله  ه شهر رمضان المبارك، وعيد الفطر السعيد، أعاد        أمسياا بعد  من نشاط إثنينيتكم التي تواصلُ    
 من والخير والمسرات  عليكم بالي  .. سعِوكم يني أن أُ  درم في هذه الأمسية الطيبة المباركة       ب باسمكُ ح

       بضيفنا الكريم الأستاذ الكبير فهمي هويدي؛ الذي وشم اسم على جدار المعرفة، والجهاد في سبيل االله،        ه 
وقوةٍدٍوالكلمة التريهة، والدفاع عن الحق، بكل تجر في االله لومة لائم لا تعرف . 

     هنالك رموز ومسميات ومصطلحات لا بد  الات،        من التعرض لها عندما نتحدث عن بعض ا
    بالنسبة للجغرافيا مثلاً، لا بار و    دأن نذكر الأ       الجبال والمناخ، والحديث عن التاريخ لا يتم  إلا ع بر 

 التاريخية المختلفة، وعلى ذات النهج فإن الحديث عن الدراسات الإسلامية، والفكر الإسلامي،             بِقَالحِ
 م ودينهم بسماحة ورحابة كبيرتين                لا يتمإلا بذكر رموز لرجالات أوقفوا أقلامهم خدمة لعقيد 

 هذه  ن بتكريمه هذه الليلة، فهو مِ       بينهم الأستاذ فهمي هويدي الذي نتشرف       مخاطبين العقل، ومن  
  الكوكبة التي وضعت ب ا بقوة في هذه المسيرة الطويلة     صفقد جاهد جهادا متواصلا ودؤوباً في      ..  ما

ألا وهو جهاد النفس، ولا أقصد بالنفس في هذا السياق ذاته             ..  واحد من أصعب حقول الجهاد     
در ما أقصد النفس متحدة في اتمع الإسلامي، بحيث تتسامى لتنظر للمجتمع كوحدة              وشخصه، بق 

                للمسلمِ كالبنيانِ يشد عضوية واحدة، كما أشار إلى ذلك رسول الهدى عليه الصلاة والسلام المسلم
اصة في  ذا الفهم المنفتح على اتمع الإسلامي الكبير انصهرت هموم ضيفنا الكبير الخ            ..  بعضه بعضاً 

 .الهم العام، وتلاشت الفوارق، وانداحت الدوائر



 من خلالها للنقد والتقويم،      ضرعنا الكبير عدداً من أهم الدراسات الإسلامية، وت        كتب ضيفُ 
بغرض إلقاء الضوء على بعض الممارسات الخاطئة، وبالتحديد تلك التي يراها العامة، وبعض أنصاف               

ه، وما عداها قشور لا     ياجه وسِ  الدين وعماد  ين، على أساس أا صلب    المتعلمين، وكثير من المتحمس   
تستحق  أن ي ؤبوبالغوا في النوافل الفردية من صلاةٍ       ..   لها، فانكبوا على الفروع وتركوا الأصول       ه

 فكانت نكسة ربما ليس لهم فيها يد      ..   والجوهر بِ اللُ وصومٍ وعمرةٍ، واهتموا بالشكل والمظهر دونَ     
 جريرا دون شك تقع على رصيد كبير من التعاليم التي جعلت الفرد المسلم يتقوقع في                  ولكن ولىطُ

 .داخله وينأى عن المشاركة الاجتماعية
 و أحسأن الأمثلة الكثيرة التي طرحها ضيفنا الكريم على بساط البحث خاصة في كتابه القيم               ب 

)التدين المنقوص ( شير إلى الداء الدفين الذ    ، ت  ي ظل ينخفي جسد هذه الأمة التي أرادها الحق سبحانه         ر 
              ك المسلمون بدينهم   وتعالى أن تكون خير أمة أخرجت للناس، فكانت وستظل كذلك بإذن االله ما تمس

     الحق، وانصرفوا عن الصغائر، وركزوا جهودم على إقامة الدول القائمة على العدل والخير والمساواة         ه
 تنطلق نحو تحرير قوة شعوا من أسر التغييب والتغريب الذي تعرضت            ومن ثمَّ .  .في الحقوق والواجبات  

 .له كثيراً
 لا هوادة فيها ضد التخلف والكسل والعجز والتبعية، ضِ           حربٍ إننا أمام الاتكالية في غذائنا    د 

ب، ولكني ضد    من هذا أنني ضد الغر     مهفْنا بنسبة كبيرة على الغرب، ولا ي      نا وتعليمِ نا وسلاحِ وملبسِ
     الاتكالية والاستلاب كسلوك اجتماعي فرض نفسواقع لم    عبر سنوات القهر والضياع، وأستمر كأمرٍ      ه 

 . في حياتنا الاجتماعية والاقتصاديةهلَغلغ، وتهموح، وتلجم جهِ في وجهِفقِ ت القوى أنْفتستطع مختلِ
     دِسلامية مؤخراً قَ   مع الصحوة الإ   لُّطِإن النهضة المنشودة التي بدأت ت اعت ورها مشاكل كثيرة   ت

زعبلات،  طريق الدروشة والخُ   م من سلك  ها عدم فهم كثير من المسلمين لحقيقة الدين الحنيف، فمنه         أهمُ
  الخطر، لأنَّ  نوهنا مكم ..   معلماً وقائداً ومرشداً وداعيةً    ه نفس ب الحقائق ثم نص    نصف مهِومنهم من فَ  

 الخطاب السائد   ربِ هؤلاء فيتعدى ذام للتأثير في غيرهم ع       م، أما جهلُ  هِر في أنفسِ   أولئك محصو  جهلَ
          سواء كان خطبة في مسجد، أو اجتماعاً عاماً، أو عبر     بعض وسائل الإعلام التي ت رنفسها لمثل   خص 

 الناس عن الالتفات لأي شيء غير قشور حفوظها من بعض الكتب،               هم ردع هؤلاء، فيكون همُّ  
 بكثير من شباب    تطاولوا ا على كبار العلماء، وتكون النتيجة مزيداً من التقوقع نحو الداخل، والزج            و

 . النسيانةِمت أكثر القضايا إلحاحاً في عبينما تربض.. نعقَالمسلمين في غياهب الجهل المُ
          بالحاكم  نوطٌ من أركان الإسلام، م    ومن أهم هذه القضايا الزكاة على سبيل المثال، وهي ركن 

أبا بكر الصديق    رف جميعاً أنَّ  ـها المحددة بموجب النص القرآني، وكما نع       ها في مصارفِ  ها وصرفُ جمع 
 عن أدائها، واليوم بكل أسف تركتها بعض الدول الإسلامية نتيجة            عن امت ن م قاتلَ)  رضي االله عنه  (



     التربية الاستعمارية، وتغييب الوعي الذي جوقتاً طويلاً، وهكذا غاب عن خزينة تلك        على صدورها    ثم
        ا، ودخل لا يبه لتمويل كل أو بعض قطاعات مصارف الزكاة         ستهانُالدول مصدر هام من مصادر قو 

 وبالطبع هنالك توسع لا أرى داعياً      ..   في النهاية روافد قوة ومتانة لاقتصاد ومجتمع أي دولة         لُشكِالتي ت
 مليه الحاجة في كل زمانٍ     ما ت  قفْارف، والتحويل من مصرف لآخر وِ      حول الاجتهاد في تلك المص     هِلبسطِ

ومكان، بالإضافة إلى إعمال الفكر في توسيع معاني ومدارك ومدى كل مصرف ليشمل أغراضا أخرى               
 كل الثغرات التي     الإسلام بقوته وعنفوانه قادر على سد      لم تكن معروفة في السابق، وهكذا نرى أنَّ        

قدم والازدهار مما يدفع بعض الجهات لمحاربته من الداخل والخارج، وتعمل جميعها               مسار الت  تعترض
هدِبتنسيق غريب لوقف مسيرة المد الإسلامي الذي يها الدنيوية الضيقة مصالحَد. 

 بعض المحسوبين على الإسلام والمسلمين يقفون مع عدوهم في خندق واحد دون             ومن المؤسف أنَّ  
 مثل   أقرب  بحماس طائش يؤدي في النهاية إلى تشويه صورة الإسلام، ولعلَ           ، مندفعين  ولا هدى  علمٍ

    الدين هذا    أعداءُ  استغلَ  تصرفات بعض الشباب، وكانت النتيجة أنْ      لذلك حملات العنف التي صبغت 
  يشي بوضوح إلى أنَّ    هِالسلوك المنحرف لدمغ الإسلام بالعنف والإرهاب، بينما التاريخ في كل مساراتِ          

 نزاعاا بحربين عالميتين    تجو تتقاتل وتتناحر حتى ت    تئَتِظم الغربية التي ما فَ     شرعي للن   مولود رهابالإ
ثم بدأت تلك الدول في تصدير تناقضاا       ..  اكتوت ما البشرية، وما زالت تعاني من آثارهما المدمرة         

 حصار على كل بادرة نمو وازدهار       لبلدان العالم الثالث والدول الإسلامية على وجه الخصوص، وضرب        
 من تحت   ساطَ البِ بحس النموذج الإسلامي الحديث الذي قد ي      واعتماد على الذات حتى لا يتشكلَ     

 غلِأرجلهم ويمصادر المواد الخام الأولية الرخيصة، والأسواق الاستهلاكية التي           مـام مصالحهِ ـ أم ق
 . الشرائية السائبةتبتلع كل ما يأتيها تحت سطوة الإعلان والقوة

إن ضيفنا الكبير قد وضع يده كأمهر جراح على علل وأمراض اتمع المسلم، وجاهد جهاداً                
  إلى كل من   ه صوت لَصِه، من أجل أن ي    ه وصحتِ ، وراحتِ  عائلتهِ  ووقتِ هِ، وضحى بوقتِ  هِ ولسانِ هِكبيراً بقلمِ 

ي        تمعات غباركل شيء، ثم     والتبعية والاستلاب قبلَ   الجهلِ  لقي السمع وهو شهيد، حتى تنفض تلك ا 
فهي أهلُ ..   العدل والرخاء والتنمية والرفاهية     خفيفة نحو آفاقِ   تنطلق ا ها وأحق   ..  َالطريق  ولا شك أن 

         ا خلذلك ليس سهلاً ولا مفروشاً بالرياحين، تلك أهداف دوط القتاد ر  ..غْورذلك فإنَ  م الغد المشرق  
 . قريبهِوإن غداً لناظرِ بإذن االله، آتٍ

 الدعاء لشيخنا العلامة الفاضل عبد الفتاح أبو غدة          أكف  لنرفع موفي ختام كلمتي هذه أدعوكُ    
ضمن رجالاا عام   )  الاثنينية(، الذي كان حجة في الحديث النبوي الشريف، واحتفت به            )رحمه االله (

 ن إلا م   ولا بنونَ   مالٌ  حسناته، يوم لا ينفع     في ميزان  ههـ، رحمه االله رحمة الأبرار، وجعل أعمالَ      ١٤١٤
 . سليمأتى االله بقلبٍ



م بأن ضيف الاثنينية القادم     كُر أن أذكّ  بحِأتمنى لكم أمسية ماتعة في صحبة ضيفنا الكريم، وأُ         
 هِ من علمِ   وننهلَ هفضيلة الشيخ إسماعيل بن علي الأكوع من اليمن الشقيق، آملاً أن نلتقي حولَ               

 .عنا بما علمنا، إنه سميع مجيبنا علماً، وينفَائلاً االله سبحانه وتعالى أن يزيدوفضله، س
 .والسلام عليكم ورحمة االله

  ))�بذة من السيرة الذاتية للمحتفى به(( 
 . محمود فهمي عبد الرزاق هويدي:الإسم كاملاً

 .في القاهرة) م١٩٣٧ أغسطس ٢٩من مواليد ( سنة ٥٩ :العمر
 .م١٩٦١الحقوق جامعة القاهرة، عام  ليسانس :التعليم

 ".الة" و" الشرق الأوسط" نائب رئيس تحرير جريدة الأهرام، كاتب في :الوظيفة الحالية
 

 :الخلفية الوظيفية
بداية العمل  (م  ١٩٦٥  -م  ١٩٥٨محرر بقسم الأبحاث بجريدة الأهرام في الفترة ما بين عامي            

م عضو مجلس تحرير الأهرام، منع من الكتابة        ١٩٧٦  -  ١٩٧١، من   )بالصحافة أثناء الدراسة الجامعية   
 ١٩٧٦في الفترة من    "  العربي"في عهد الرئيس السادات، فترح إلى الكويت وعمل مديراً لتحرير مجلة            

التي صدرت باللغة الإنجليزية في     "  أرابيا"م نائب رئيس تحرير مجلة      ١٩٨٥  -  ١٩٨٣م، من   ١٩٨٣  -
 . تفرغ للكتابة التي تراوحت بين المقالات والأبحاث والكتب)م١٩٩٧( إلى الآن ١٩٨٥من . لندن

 

 : كتاباً من بينها١٦ ألف :مؤلفاته
، )غير المسلمين في اتمع الإسلامي    (ميون،  الإسلام في الصين، القرآن والسلطان، مواطنون لا ذِ       

        لام والديمقراطية،  ين المنقوص، أزمة الوعي الديني، الإس      إيران من الداخل، حتى لا تكون فتنة، التد
 . خطاب التطرف العلماني في الميزان-المفترون : تزييف الوعي، آخر الكتب

 

 :أنشطة أخرى
القومي   عضو الأمانة العامة للمؤتمر القومي العربي في بيروت، عضو الأمانة العامة للمؤتمر              

سات الحضارية  الإسلامي، مستشار التحرير لة المسلم المعاصر، عضو مجلس أمناء مركز الدرا             
 . بالقاهرة



  ))كلمة لمعالي الشيخ أحمد محمد صلاح جمجوم(( 
بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين سيدنا محمد وعلى آله                  -

 .وصحبه أجمعين
 :السلام عليكم ورحمة االله تعالى وبركاته.. إخواني

عبد المقصود خوجة سجل فيها من التكريم لأصحاب        هذه الاثنينية المباركة التي ابتدعها الأستاذ       
الفضل والعلم والأدب ما سعدنا به جميعاً في أوقات متعددة، وقد سجلها كتابةً وكتباً موزعة على                   
الجميع، ونحن في هذه الليلة المباركة نشكر له هذا التكريم لإستاذنا الفاضل الأستاذ فهمي هويدي، وإن                

قل مما كنت أتصور، ولكن أساتذتنا جميعاً ليسو بالسن ولكن بالعلم            أ - مما ذكر    -كنت وجدت سنه    
والفضل والأدب، وأنا أحد الأشخاص المعجبين بما يكتبه الأستاذ فهمي منذ سنوات عديدة، أتابعه في                
كتبه ومقالاته كلما أتيحت لي الفرصة، وأسجل له أنني مقتنع باتجاهه الصادق إن شاء االله ولا أزكي                  

داً في خدمته للإسلام والمسلمين في جميع أنحاء العالم، وآخر ما قرأت له بإعجاب شديد ما                 على االله أح  
 .كتبه عن السودان لإيضاح المؤامرة الكبرى التي تحاك ضد الإسلام في جميع أنحاء العالم

ومن أغرب الغرائب أن هذه المؤامرة أصبحت مكشوفة وليس لها سر، والغرب يتكلم عنها ليل               
ا نصب الإسلام بعد الشيوعية العدو الأكبر للغرب ولأوروبا وأمريكا، ونحن في غفلة تامة عن               ار كأنم 

متابعة هذه المؤامرة الصهيونية الأصل التي حدثنا االله عنها في كتابه الكريم منذ عهد الرسالة التي أنزلت                 
لا أخلاق ولا    هذه المؤامرة الآن بشكل سافر ليس فيه          اتضحتد  ـ، وق د  ـعلى قلب رسولنا محم   
 .حياء ولا أدب ولا مجاملة

القارة السوداء    ..الكل في الغرب يتكلم عن انتشار الإسلام وبصورة خاصة في القارة السوداء            
كما نعلم جميعاً هي المنجم الذي ينتظر الغرب أن يأخذ ثماره مستقبلاً بطريق الاستيلاء وطريق التسلل                 

ما كنت أتمنى لحرب أن تستمر      (اب أخيراً لكيسنجر يقول فيه      الذي تتضح معالمه يوماً بعد يوم، ظهر كت       
) إلا حرب الخليج، لتدمر العرب وتريق دماءهم، وتستترف أموالهم التي اكتسبوها من دخل البترول              

        ون لا نقرأ ولا نكتب ولا نسمع ولا نفهم ولا           هذا الكتاب قرأه الناس وتتطلع عليه الدنيا، ونحن أمي
 الكبير الذي يشتعل يوماً بعد يوم، وبصورة علنية ليس فيها سر، وزيرة الخارجية              ندرك هذا الخطر الجاثم   

الأخيرة الصهيونية تدور في العالم وتؤكد أن تركيا ينبغي أن تدار علمانيا، الدولة التي حمت العالم                   
هذا قرار  الإسلامي، وبثت فيه الخير الكثير ونشرت فيه العلم والدين والفكر، ينبغي أن تحكم علمانياً                

منهم، إذا ارتفعت أسعار البترول سارعت أمريكا والدول الغربية لتمتص ما جاءنا من هذا الدخل                 
 .وتنشئ المشاكل وتفرق الإخوان وتمزقهم وتضع بينهم العراقيل



في إفريقيا منذ سنوات طويلة وضعت الصهيونية دراسات تتعلق بالسيطرة على المياه في الشرق               
تيجيتها أن تتسلط على النيل الأبيض والنيل الأزرق الذي تستقي منه كل دول             الأوسط، وجعلت استرا  

حوض النيل كالسودان ومصر بالذات، في فلسطين وتركيا تتسلط على المياه لتحول دون وصولها إلى                
الدول العربية، السؤال الذي أريد أن أطرحه وأستاذنا الفاضل وكتابنا وشعراؤنا ينبغي أن يبحثوا عن                

 كيف ننشر هذا الوعي بين المسؤولين وبين المواطنين العرب والمسلمين في أنحاء العالم ليتحركوا                معادلة
الذي لا  ويأخذوا موقفاً يتناسب مع هذا العداء ومع هذه المؤامرات ومع هذا التكتيل الغربي المتماسك               

الصحوة الإسلامية  أن     ولا إدراك، حجتنا في ذلك نحن الآن لا أشك         فهم  ولا  عنه رأي   يمكن أن يغفل  
بدأت تأخذ مجراها في العالم الإسلامي ولكن بطريقة غير منظمة، أستاذنا وأساتذتنا جميعاً يعرفون كيف                
وصلنا إلى الحضيض وهذه سنة االله في خلقه، يعني الحضارات كما نعرف جميعاً تنمو وتزدهر وتكبر، ثم                  

 أن ننهض، نريد أن نتحرك، ما هي عدتنا في           تنحدر وتصل إلى النهاية، وصلنا إلى النهاية، الآن نريد         
ذلك؟ الشباب، الشباب والأولاد والطلبة الذين يتيهون اليوم بدون معرفة، بدون علم، بدليل أن                 
مناهج التعليم في العالم الإسلامي منحلة وضعيفة، ولا تعطي الطالب أو التلميذ الذي يمكن أن يتولى                  

 .زمام وقيادة الأمة في المستقبل
ننشئ أمة بغير مستوى من العلم، بغير قوة على مجاة الأعداء في القدرة التي يتآمر ا                  الآن  

الغرب علينا، ولذلك الرأي العام وتعبئته هي مهمة أستاذنا الفاضل وأمثاله من الأشخاص، الرجال                
 الأمة  العباقرة الذين يقرأهم الناس، ويتابعون ما يكتبون، ويتأثرون لما يكتبون، ولكن لا تزال في                

الإسلامية الأغلبية الصامتة، الميتة، الضعيفة التي لا تتحرك، نريد أن نحرك هذه الأمة بطريقة تتجاوب                
 .مع هذه الأحداث، عدتنا في المستقبل الشباب، مناهج التعليم

كان لنا الشرف مع الدكتور عبده يماني عندما أقيمت مؤتمرات التعليم الإسلامي منذ حوالي                
، وجمعنا القواعد وجمعنا الأسس وجمعنا من العالم أكثر من ثلاثين أو خمسين عالماً مسلماً               خمسة عشر سنة  

أوضحوا وبينوا ما هي النكبة التي وصلت للتعليم في العالم الإسلامي، ونريد أن تتبنى الدول إقامة مثل                  
ج في مدارس المسلمين    هذا المؤتمر، أو تتبنى الخطوات اللازمة لإعادة التعليم إلى أسس إسلامية، ومناه            

على الأسس السليمة، لا يزال حتى اليوم جهاد بسيط من مجموعة هائلة ولكن السير بطيء والعمل                  
ضعيف جداً، وسيأخذ وقتاً طويلاً من الزمن، كلنا نعاني من خريجي المدارس والجامعات، خريج الجامعة               

 .قضاه في التعليميأتينا ولا يفقه ماذا يعمل، يحتاج إلى تدريب طويل أكثر مما 
لا أريد أن أطيل عليكم ولكن المؤامرة كبيرة، والمصيبة عظيمة، والبلاء عام شامل في كل العالم                 
الإسلامي، وكان لنا شرف صحبة معالي الدكتور محمد عبده يماني، والدكتور عبد االله عمر نصيف                 

المصيبة واحد، ولذلك لا بد من      لزيارة معظم بلدان العالم الإسلامي وتبين أن المشكلة واحدة، ومكمن           



تحريك قوي للخروج من هذا المأزق واالله سبحانه وتعالى يهيئ الأسباب، ولنأخذ مثلاً نصيبنا في يئة االله                 
سبحانه وتعالى للصحوة الإسلامية، أرادت أوروبا أن تمحو الإسلام من أوروبا فسلطت الصرب بمعاونة              

نة والهرسك كما تعلمون جميعاً، ويريد االله سبحانه وتعالى أن          معظم الدول الأوروبية للقضاء على البوس     
يخرج من هذا الظلم والإبادة المطلوبة أن تنشأ الدولة الإسلامية على انقاض هذا البلاء، وينشأ فيها                  

 الصغير الذي رأى أمه ينتهك عرضها،       الابنأكبر عدد ممكن من الشباب الذين يؤمل فيهم الخير لأن            
ا، أباه يقتل ويمزق، وأيضاً يدفن حياً، هذا الطفل سيكون بطلاً من أبطال المسلمين في               وأخته تمزق أثيا  

المستقبل، ونحن نرى الآن التطور العجيب في البوسنة والهرسك برغم الظلم الذي لا يزال مستمراً،                 
 .وبرغم تخاذل المسلمين في مساعدة هؤلاء المساكين الذين يلاقون البلاء ليل ار

نفسها في فلسطين لم يتغير شيء، وهي نفسها في كشمير، بدأ التحرك الفلسطيني للعمل               القضية  
الذي أدى إلى ما نحن فيه عندما كسرت أيدي وأرجل الأطفال الذين قاموا بالحجارة، وهذا المنطلق                  
 الذي بدأ الحركة في فلسطين لتأخذ مجرى جديداً، ونحن نعرف جميعاً أصل اليهودية وألاعيبها، وقصة               
البقرة ولون البقرة، وشكل البقرة، هذه القصة تتكرر في حياة اليهود على طول الخط، المصيبة الأكبر                 
أن الصهيونية استطاعت بطرقها المختلفة وبدهائها وتنظيمها أن تتسلط على الدول الكبرى، وهي               

علق بأفريقيا،  هذه هي المؤامرة الكبرى فيما يت     ..  تستخدم هذه الدول في سبيل القضاء على الإسلام        
وأستاذنا الفاضل من إفريقيا حيث يخشى الغرب أن يتسلط الإسلام ويتسلل الإسلام إلى القارة                  
السوداء، فيعمل ليل ار على إيذاء أي قطر إسلامي يمكن أن يأخذ هذا الطريق ولكن االله سبحانه                   

ين على دينهم ويثبتهم على     وتعالى غالب على أمره، وكل ما ندعوه أن االله سبحانه وتعالى يثبت المسلم            
 .الطريق الصحيح حتى يستحقوا نصر االله سبحانه وتعالى

نحن في هذه الليلة المباركة نطلب من أستاذنا الفاضل الذي نكرمه اليوم وهو مفكر كبير، جذاب                
الحديث دقيق مستوعب أرجو أن يعمل في مجموعة من إخوانه وفي طبقة الداعين إلى هذا العمل حتى                   

لك أجر كبير، كما نرجو أن يعمل بطاقته إذ استطاع أن يتغلغل إلى قلوب الناس وإلى قلوب                  يكون لذ 
 .المسلمين في قضية تربية الأجيال القادمة واالله الهادي إلى سواء السبيل

 . والسلام عليكم ورحمة االله.. أشكركم على الاستماع ولا تؤاخذوني إذا أطلت
 

  ))يما�ي وزير الإعلام الأسبقكلمة لمعالي الدكتور محمد عبده (( 
 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته -

م م على سيدنا محمد خير من علّ      م بالقلم، علم الإنسان مالم يعلم، وأصلي وأسلّ       الحمد الله الذي علّ   
 :وبعد.. وأصدق من أعلم باالله عز وجل



نينية أرحب بأخي الأستاذ    الحمد الله الذي من علينا بأن يلتئم الشمل من جديد، وباسم أسرة الاث            
الكاتب الكبير الأستاذ محمود فهمي هويدي كما أعتذر لرواد الاثنينية عن تغييبي بعض الوقت فقد                 

     من سفر إلا إلى سفر، لظروف خاصة وليس زهداً في ارتياد هذه الاثنينية              كتب علي أن أسافر، ما أبت 
 .العزيزة

ه ولا على الحق    ـلا يتجرأ على االله وعلى رسول      رجل يكتب بجرأة، ولكنه      استضافةيسعد الليلة   
ولا على العدل ولا على الناس، رجل انتشر، يكتب بكرم وبسعة ولكنه ليس زبداً وليس غثاءً وإنما هو                  
مما ينفع الناس، رجل يشرق ويغرب، إذا كتب عن الشرق تظنه شرقياً وإذا كتب عن الغرب تظنه                   

قيا ولكنك في المحصلة تتعامل مع رجل عربي مسلم، يكتب بأمانة           غربياً وإذا تحدث عن إفريقيا تظنه إفري      
وبصدق، وهذا ما يجعلنا نتابع كتابات الأستاذ محمود فهمي هويدي، نتفاعل معه، نحس بما يحس به،                  
ونشعر بأنه يعبر، إذا كانت الناس تعبر بضمير الحاضر أو بضمير الغائب أو بضمير المستتر فأنت تشعر                 

 . فهمي هويدي يكتب بضمير الأمةأن الأستاذ محمود
ما ذكره أستاذنا معالي الشيخ أحمد صلاح جمجوم، الذي كان له فضل تعليم كثير من طلاب                  
جامعة الملك سعود رحمه االله، أنه الحقيقة، فعندما ننظر في قضايا الأمة نشعر بأن الغرب له أهدافه، وله                   

 يصل إليها ولكنه لن يستطيع أن يحقق هذه         مخططاته ولا أحد ينكر عليه ذلك، تلك أهداف يريد أن          
الأهداف إلا بتخاذلنا وضعفنا وما أصابنا من وهن وإقبال على الدنيا من حلال وحرام، وانصرافنا عن                
الأهداف الأساسية للقرآن، أنا وهو تجولنا في إفريقيا والأخ الدكتور عبد االله ومجموعة، كنا نشاهد                 

وهو )  خارج دوام (لا نجد من شبابنا من نكلفه بأعمال إلا عليها          فتيات صبية يتدافعن للعمل نفسه، و     
يدعو إلى االله في تلك المناطق، الأهداف اختلفت؛ نحن أمة أصبحت تتعامل مع قضاياها بطريقة إعلامية،                

غزى أمام أعيننا ونحن نعرف ذلك، ولكننا لا نتحرك تحركاً           اليوم إفريقيا ت  .  وهذه كارثة هذه الأمة   
في بعض الأحيان بعض مفكري العالم يقول لم تتحركوا لعمقكم، إن لم يكن الله عز وجل فلا أقل                 إيجابياً، و 

من أن يكون ذلك لعمقكم واستراتيجيتكم، ثم إن الأمور تتبدل والناس تتغير، وما ذكره الأستاذ الجليل                
سودان تفجعك في   بالنسبة للسودان أمر يقلق، ذلك أن بعض الرموز التي كنا نظن ا الخير في بلد كال               

  لك صراحة، تلك القضايا،    تعلن أن   من  تخجل  ولا  أعداء الأمة   لاف سياسي عابر مع   خ  أا تضع يدها  
 وبموضوعية وهذا ما      أمثال الأستاذ فهمي هويدي تحدث عنها بجرأة، وطرحها بأمانة، وبأدب وبعمق           

تع بحديثه الليلة وأن يطيل االله في       يعجبنا فيه لأنه رجل يحترم الرأي الآخر ويؤمن بالحوار وأرجو أن نستم           
عمره حتى يواصل هذا اللون من الجهاد كما سماه معالي أخي الأستاذ الشيخ أحمد صلاح جمجوم،                   

 . وأسأل االله أن يبارك لنا في ليلتنا هذه، وشكراً لكم، والسلام عليكم ورحمة االله



  ))كلمة الكاتب الكبير الدكتور عبد ا مناع(( 
مساءكم وأوقاتكم بكل خير، رغم انشغالي الليلة وعلى غير العادة فقد كنت أفرغ             أسعد االله     -

نفسي في كل اثنينية، إلا أنني حرصت أن أترك كل أشغالي وآتي لأحتفي مع المحتفين بالأستاذ الكاتب                  
الكبير فهمي هويدي، الأستاذ فهمي هويدي شدني أول ما شدني من بوابة السياسة، عن طريق كتابه                 

، فقد كان كتاباً جاء في موعده وسط ظلامات وأقوال وم وفوضى من الآراء،               "ان من الداخل  إير"
وكانت جرأة وكان صدقاً وكانت رؤية لا أعتقد أنني سعدت           ..  فكان كلمة حق في بحر الظلمات      

سعادة كما سعدت بقراءة هذا الكتاب، قدم كتاب إيران من الداخل صورة مفكر وكاتب صادق مع                 
يخشى في الحق لومة لائم، لا يطلب شيئاً ولا يخشى شيئاً، وقادني كتاب إيران من الداخل إلى                  نفسه لا   

كتب أخرى، القرآن والسلطان، والتدين المنقوص، وكنت في النهاية أشد سعادة لأن الصحافة قدمت               
من الاستنارة،  كاتباً إسلامياً عظيماً للساحة، فما أحوج الأمة الإسلامية لكاتب مستنير على هذا القدر              

 .وبكاتب مجاهد على هذا القدر من الجهاد
هل تعتقد أن الإسلام    :  ذات مرة قال لي أحد الدبلوماسيين فيما يشبه النجوى والمناجاة بيني وبينه           

لام تتحدث؟ أنا لست شيخاً من      ـن أي إس  ـع:  هو سبب تخلف العالم العربي والإسلامي؟ قلت له        
اظه، ولست كاتباً يكتب كتاباته، ولكن عن أي إسلام تتحدث؟          شيوخ الإسلام ولست واعظاً من وع     

هل تتحدث عن إسلام هذه الأيام وهو ذو ألوان عديدة فيه الأخضر وفيه الأحمر وفيه الأصفر وفيه                   
 وهذه ليست   -الأبيض، أم عن الإسلام الأول في نقائه وصفائه؟ وذكرت له أن الإسلام الذي انتصر                

د أن الإسلام الذي عاشته الأمة في صدرها إسلام لا يروع لا من                أعتق -فتوى ولكن وجهة نظر     
التخلف ولا من الاتكالية ولا من الانتهازية، إسلام يدعو إلى العمل ويدعو إلى الجد ويدعو إلى الإبداع                 

وما يقال من الجانب الآخر عن      .  فقال لي إن الديمقراطية وحقوق الإنسان والعدالة      ..  والتفكير والتأمل 
م ألا تعتقد أنه جزء من هذا التخلف بالنسبة إلى الفكر الإسلامي؟ فقلت واالله كلام محير ولكن                  الإسلا

ثم أن الأستاذ فهمي هويدي     ..  مرة أخرى أقول إنني أتكلم عن الإسلام في صدره وصورته البهية والنقية           
والهرسك وقد شرق وغرب وذهب إلى الخليج وإلى إيران وأفغانستان وباكستان ثم إلى البوسنة                  

ورئيسها علي عزت بيجوفيتش، وحاوره حواراً طويلاً نشرته الأهرام، وكما أعجبني الأستاذ فهمي               
هويدي في سؤاله وكما أعجبني الرئيس علي عزت بيجوفيتش في جوابه عندما قال له ألا تعتقد أن                   

يجوفيتش أن  الدول الإسلامية لها دور لتقديم المساعدة للبوسنة؟ فكان جواب الرئيس علي عزت ب              
الدول الإسلامية تعاني كثيراً من متاعب خاصة ا، وأنه من الأفضل أن تصلح شؤوا أولاً قبل أن تنظر                  

 .في أمر مساعدة البوسنة



سؤالي في ختام هذا الترحيب الحار والحقيقي للأستاذ فهمي هويدي، كيف وجد الإسلام                
ن من الإسلام وأين هم من الإسلام؟ وما هي          والمسلمين من خلال رحلاته الطويلة والكثيرة؟ أين نح        

صورة المستقبل لهذه الأمة الإسلامية؟ وفي ختام كلمتي أعود وأرحب بالأستاذ فهمي هويدي وأشكر               
الأستاذ الشيخ عبد المقصود خوجة على هذه الإستضافة لقادة الفكر والقلم في عصرنا الحديث،                 

 . وشكراً والسلام عليكم
 

  ))ير الأستاذ حسن عبد ا القرشيكلمة الشاعر الكب(( 
 :أيها السادة الأكارم، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته -
 البأس والسيف اليمان في ذات االله لا يفترقان، رب ضوء يهز شعرهم، فأنضم إلى الشكر                  -

 يجلب من حوله النعم، سعيد يا سيدي كل السعادة أن يجمعنا الليلة مجلس يضم مفكراً كبيراً من                   
مفكري الأمة يود أن ينفع الناس بآرائه وأفكاره، وأن يختصهم بالخلاصة من تجاربه، هو الأستاذ الكريم                
فهمي هويدي الذي نحتفي به الليلة، وأجد نفسي دائماً منتفعاً بما يكتبه الأستاذ فهمي حيث أن الدرس                 

ة واضحة للإقناع، وهو من     به فائدة لما له من نظرة ثاقبة في بيان وجهة نظره، وأسلوب رصين وطريق              
الرجال المثقفين ثقافة عصرية جلية اللون، وافرة الحصيلة، فياضة الإشعاع، وضيفنا من رجال الفكر                
المحض حيث يصدر عن رأي مكين، وبصيرة نفاذة وحرص على أن يفي كل موضوع يعرض له تمام                   

ويوضح له كامل الصورة من كل      الوفاء، مما يفتح لقارئه الآفاق الرحبة، والتطور السريع من حوله            
جانب، مما يجعله مشايعاً له فيما يقول مقتنعاً برأيه وإن خالفه فيه بعض الشيء، والأستاذ هويدي من                  
فريق إثراء الفكرة بخصوبة العلم، والإستيفاء، وتوضيح الجانب المفيد منها، دون مبالغة أو مكابرة أو                

 لأمسية الاثنينية يستحق أن نستمع لكثير من آرائه،         إدعاء أو تمسك، وهو صاحب فكر فذ، وصيد ثمين        
وأن نترسم ما عنده لنستشرف ثقافته، فطريق الهداية في نظري دائماً من احتكاك الآراء، فالأستاذ                 
فهمي كاتب وافر العطاء، يكتب في العديد من الصحف والات الممتازة، وقد قرأت له في شهر فبراير                 

إلى عصر اجتماعي جديد، ومقالة أخرى في مجلة الة عن عباد الشيطان،             الحالي مقالة حول حاجتنا     
 .ناقش فيه جوانب عديدة للمشكلات المماثلة باحثاً عن حلول لها

إن مجال القول في ضيفنا الكبير ذو سعة، ولكن الوقت ليس مناسباً لذلك، فالأستاذ هويدي                 
 :جدير بأن يحيى بالشعر كما يقول الشاعر

ــر ــندى كالـ ــالأورادكالـ بيع كـ
. 

ــبلاد    ــيا في ال ــر كالح ــل الفك رج
. 

ــناً في الفـــؤاد   ــب موهـ كالحـ
. 

ــئ  ــنغم الداف ــباح كال ــعاع الص كش
. 



ــاد  ــالم وق ــن ع ــاً م ــاء االله نجم عط
. 

ــن   ــة مـ ــر نفحـ ــل الفكـ رجـ
. 

ــاد   ــل ن ــيال في ك ــمير الأج في ض
. 

بشـــر مـــن مفاخـــر تـــتهادى 
. 

ــاد  ــنارة الأمجــ ــو مــ وتعلــ
. 

ــل  ــم والفض ــرم العل ــرموه يك ك
. 

أخيراً نشكر هذا الرائد من رواد الفكر الناين والباحثين عن لب الأشياء، المبتعدين عن قشورها               
 . هدى وبصيرة، وفقه االله دائماً إلى طريق الحق والصوابوالعاملين على إفادة الأمة على

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

 :عريف الحفل
نعتذر للأساتذة الأفاضل الذين طلبوا المشاركة بكلمة في حضرة ضيفنا الكريم فكما تعرفون                -

 كذلك نرجو من    الوقت ضيق، وحتى نتيحه لضيفنا الكبير ونستمع إليه وكلنا يتوق لسماع صوته،            
الإخوة الذين يودون أن يسألوا ضيفنا أن يوافونا بسؤال وليكن سؤالاً واحداً حتى نتيح الفرصة لعدد                 

 .. أكبر من حضراتكم

 كلمة المحتفى به الأستاذ فهمي هويدي
بسم االله الرحمن الرحيم، الأخ الكريم قال إنه يتوق لسماع صوتي، ولكني أعتذر لأن صوتي                  -

 بأي  منها بالكثير ولكنه ليس أجمل     التي تمنيتها، أو توقعها الإخوة الحاضرون، وهو أحسن          ليس بالجودة 
ت، ولأخي الكبير الشيخ عبد المقصود خوجة        ـا سمع ـحال، أولاً أنا شاكر لكم جميعاً ولكل م         

بة لي  والأصدقاء الذين قدموا لي أو تحدثوا عني بأكثر مما أستحق وأنا الحقيقة كانت هذه المسألة بالنس                
، لم أتوقف خلالها، والذي يجاهد يتمنى أن        ٤٠ عاماً أو    ٣٩مفاجأة، لأن البداية بالنسبة لي منذ حوالي        

يكرم في الآخرة لا أن يكرم في الدنيا، ولم يدر على بالي كثيراً لا أن أحظى بمثل هذا اللقاء الذي                       
لنخبة السعودية بالذات تصيبني    أتشرف به وأسعد به، أو أن ألتقي ذه النخبة الممتازة وإن كانت ا              

ببعض القلق، لأن كل الذي نعرفه أم دكاترة فضلاء، فأكثر الذين يقرأون معي هنا في المملكة، والذين                 
يشتبكون معي هنا في المملكة، وأكثر الذين أقابلهم أيضاً هنا في المملكة، وهذا من فضل االله إذا كنت                   

 السعودية، فأحسبه من توفيق االله سبحانه وتعالى، وأنا ليس          قد استطعت أن أوصل شيئاً إلى الإخوة في       
في زماننا الكتاب دائماً يدعمهم طرف ما، في الداخل أو الخارج أو             :  لي فيه شيء، وكثيراً ما أقول     

وأنا كنت دائماً أشعر أن معي االله سبحانه وتعالى، وإحدى المشكلات بالنسبة للذي              ..  السلطة أو إلخ  
سهولة صدى ما يكتب، يكتب وتنتشر الكلمة في أماكن بعيدة ولا يعرف كيف              يكتب أنه لا يرى ب    

استقبلت هذه الكلمة، وأحياناً في ظروف الضغط التي يواجهها أحياناً أو كثيراً ينتابه بعض القلق وإنني                



أتذكر أنه بالنسبة لبعض المشاهير كالأستاذ مصطفى صادق الرافعي كان يكتب في بداية هذا القرن،                
ب عن الاحتلال ويكتب ضد الظلم، ولكن في أواخر حياته استشعر قلقاً شديداً تجاه ما يكتب                  ويكت

م في مصر وكانت اللافتات التي يحملها الناس هي عناوين المقالات التي            ١٩١٩وبعد فترة قامت ثورة     
 .كتبها مصطفى صادق الرافعي

 وتؤثر في هذا القلب، ولكن متى        إن الكلمة المخلصة تصل إلى القلب      - دائماً   -لهذا فأنا أقول    
تنبت؟ يعلم االله، وقلت أيضاً الذي يكتب ليس مسؤولاً عن صحة ما يكتب وليس مسؤولاً عن النتيجة                 
الصحيحة ولكنه مسؤول فقط عن الموقف الصحيح، والموقف الصحيح يكون كلمة حق أحياناً، وأحياناً              

يحق الحق فعلى الأقل يحجم عن الباطل، وأيضاً        ا لا يستطيع المرء أن      ـيكون إحجاماً عن الباطل عندم    
تعلمنا أن كلمة الحق نصر، وربع كلمة الحق نصر، وأن لا يغالط قلبه الضمير، وأن يتقي االله فيما                     
يكتب، ولكن تعلمت أيضاً من رحلة طويلة أن من يبتغي وجه االله لا بد أن يكون مستعداً أن يدفع ثمن                    

     ان، إذا كان المرء مستعداً لدفع ثمن الموقف فليتقدم، أما من غير             موقفه، ليس هناك موقف صحيح با
أن يدفع الثمن، ويريد موقفاً مجانياً، فأفضل له أن ينسحب، والثمن مكلف، لا يستطيع أن يكون صريحاً                 

 .دون أن يدفع شيئاً، من الصحة والنفس والعافية والحرية، هكذا.. إلخ.. في إذاعة محللاً ومستقلاً و
اعراً عربياً كنت ألتقيه في بعض المناسبات وعند بعض المعارف كان يقول نحمد االله أن                أعرف ش 

رؤوسنا ما زالت فوق أكتافنا، ربما يكون هذا وارداً بالنسبة للأوضاع في العراق، بالنسبة لنا الأمر ليس                 
و أن أستفيد   كذلك، كانت عندي أشياء أود أن أقولها لكني سأؤجلها لكي ترد ضمن المناقشة التي أرج              

منها، سيما وهنا بعض الأساتذة والنخبة الذين أعرفهم جيداً ولكن الكلام الذي قيل قبل قليل أثار                  
بعض الشجون وأود أن أقول أيضاً كلمة مختصرة لأن أساتذتنا تحدثوا عن الإسلام والغرب وأنا أسميه                 

 .الغرب والإسلام
داخل العالم العربي، مشكلتنا مع الغرب معروفة       أنا الحقيقة يشغلني شيء آخر هو محنة الإسلام في          

وقد قرأت منذ أيام عمن يقول إن معركتنا مع الإسلام بدأت منذ القرن السابع الميلادي، يعني منذ                   
ظهور الإسلام، من هنا لا مفاجأة في أن نرى الحرب الشرسة التي يشنها الغرب ضد الإسلام فهذا شيء                 

الأخيرين هو أن الإسلام صار ممتحناً داخل العالم العربي نفسه، ولا            مفهوم، إنما الذي جد في العقدين       
أعرف إذا كان إخوتي هنا يدركون المدى الذي وصلت إليه هذه المحنة، لكني سأذكر على سبيل المثال                  

 قرر إغلاق المساجد في     - والدولة   الدين  باسم الفصل بين    -  الأقطار العربية هناك قطر   أنه في بعض    
 . مسجداً في هذا البلد العربي الشقيق١٥٠٠مل العام، ومن جراء ذلك أغلق كل أماكن الع

في بلد عربي آخر تراجع مناهج التعليم، وأرجو ألا تقولوا إن هذا لم يحدث، لأن هذا يتم دون أن                   
يلحظه أحد، تحذف نصوص الآيات والأحاديث، يقال المعنى فقط، ليس هذا فحسب ولكن أحياناً في                



تحمل إيحاءات إسلامية، يعني مثلاً محمد قال لعلي، محمد مسلم وكذلك علي، فيقال سمير              الحوارات التي   
قال سمير لعادل عمت    :  السلام عليكم، فتكون العبارة البديلة    :  قال لعادل، اسم محايد، قال له في الأصل       

ا يسمى  وهذه عملية جراحية دقيقة تجري لما يسمى بتجفيف الينابيع، هناك من زعم بأن م               ..  صباحاً
بالتطرف في زماننا أصله التدين، ليس التدين المنحرف ولكن التدين كله، وهذا كتب في أحد التقارير                 
عن المراكز الاستراتيجية ومن ثم علينا أن نحارب التطرف وعلينا أن نجدد نوازع التدين ونوازع الإيمان                

لأنه عمل متطرف ومن شأنه     حتى ننشئ جيلاً آخر خال من شوائب التطرف، طبعاً هذه نظرة خطيرة              
أن يخلق مزيداً من التطرف والإرهاب لأن شعوبنا وأبناءنا الذين يجهلون الإسلام سوف يبحثون عن                 
إسلام من منابر أخرى ولا بد أن يكون هذا وبالاً على اتمعات التي تدعي أا تبحث عن إاء                     

 .التطرف
راها على السطح ونعترف ا وقد سمعت تصريحاً        هناك محنة الإسلام في العالم العربي وينبغي أن ن        

لأحد وزراء الخارجية العرب قال إنه صار لنا سنوات نحذر الغرب من التطرف الإسلامي، ولكن لم                  
ينتبهوا له إلا في الفترة الأخيرة، يعني الوزير العربي هو الذي يلح على الأوروبيين أنه في مصيبة في كذا                   

خيراً، أنا لا أود أن أفصل في هذا الجانب، ولكن أحب أن يكون واضحاً أن               فلم ينتبهوا إلا أ   ..  في كذا 
الإسلام في محنة، ولكن لا زال هناك عمق يتقدم فيه الإسلام، ولا زال للدين من يحميه، وليس ذلك ما                   

لاً أن  ـت مث ـيدعوني للقلق الشديد، ولكن يدعوني للتنبيه لما يحدث في أمتنا العربية، عندما سمع               
وبيين يعملون، وينصرون في جنوب شرق آسيا، تذكرت مباشرة محنة المسلمين الذين تعمل معهم               الأور

هيئات الإغاثة الإسلامية ومعنا الأخ الدكتور فريد قرشي يستطيع أن يفيدنا في هذا الجانب، معسكر                
د أي دقيق أو     أسرة، وذات صباح لم نج     ٤٠٠مثلاً كان تديره إحدى الهيئات الإغاثية وبالمعسكر حوالي         

جاز أو قمح أو سكر، أيضاً العمل الإسلامي يلاقي محنة شديدة، ومن تجربتي حتى في الكاتب الذي يريد                  
أن يخدم الإسلام أنه يستطيع أن يخدمه من خلال الكثير من الأبواب المشرعة، أيضاً للعمل الإسلامي                 

 يجب أن يضاف إلى إدراكنا ونحن       المئات من الأبواب، وقد أردت أن أعبر فقط عن هذا الهاجس الذي           
             لس الذي نستشرف فيه بعضاً مما يجري حولنا، ونعي أو نبصر بما يفعله الغرب بالنسبة لنا،      في هذا ا

 .ونعلم كذلك أن الإسلام محارب في بيته وبين أهله، ولكن االله غالب على أمره
صح القلب صح الجسم فلا     أضيف باختصار أن الأمة العربية هي قلب الأمة الإسلامية، إذا            

نستطيع أن نتوقع من مسلمي آسيا أو مسلمي الصين أو مسلمي جنوب إفريقيا أن ينافحوا عن الاسلام                 
ما لم نستطع نحن أن نتجاوز المحنة التي نعيشها، ونقدم نموذجاً إسلامياً مستقيماً حضارياً يشرف هذه                  

ذا وأواصل ما عندي من أفكار أو آراء         الأمة أمام الناس، هذا باختصار ما وددت طرحه وأكتفي           
 . سوف أبسطها أمام حضراتكم عند المناقشة التي ستجري إن شاء االله، وشكراً



  ))الأسئلة الموجهة للمحتفى به(( 
الأخ عبد االله أحمد الرشيد يقول ظهرت في الآونة الأخيرة اتجاهات سلفية تغاير                  -

ين بالإسلام وتعرض بالأعلام الذين ساهموا في الصحوة        الاتجاهات الإسلامية جميعاً وتعادي العامل    
إنحرافهم علماً بأم قد صدرت       الإسلامية المباركة، ما هو الموقف الأمثل من هؤلاء وكيف عالج         

 .لهم كتب كثيرة
أولاً هذه مشكلة سعودية داخلية، ولكن أقول إن مسألة الإقتتال الإسلامي الإسلامي يجب أن               

 المشكلات أننا في عملنا الإسلامي لا نحترم كثيراً التعدد ولا رأي الآخر، وهناك               نجد لها حلاً، وإحدى   
بعض شباب يشك الإنسان في إخلاصهم، وفي أعوام ماضية حضر أحد المفكرين الإسلاميين مهرجان               
الجنادرية، وبعد أن ألقى كلمته أحاط به نفر من هؤلاء الشباب وكادوا يفتكون به، ومثل هذه الظاهرة                 

تدعي أن نقف على نوعية الخطاب الذي يستخدمه هؤلاء الشباب، وأنا أحب أن أقول أن الأوضاع                تس
وإحترام الاختلاف سيؤدي   السياسية أحياناً تفرز معارضة الاستحقاق، فإذا ربيت الناس على التسامح            

س على القسوة   ذلك إلى تنشئة جيل يحترم الآخر ويقدره، ويستطيع أن يتعامل مع الآخرين وإذا ربيت النا               
 .والقمع فستربي جيلاً مشحوناً بالاستبداد

كيف نربي أبناءنا على ثقافة التسامح والاحترام وقبول الاختلاف؟ هذه المشكلة هي قلب                
المشكلة العربية، في الحقيقة، ما يفعله هؤلاء الشباب هو ما تفعله بعض الأنظمة وبنفس الأسلوب،                 

الأشكال، كيف نشيع ثقافة التسامح     تجسد في كل اتمع بشكل من       فنحن أمام مأزق في العالم العربي ي      
أحسن القول، أي قول من أي جهة كانت، يعني لا بد أن               ، في ثقافة الإسلام نقرأ الذين يتبعون      والاحترام

فلماذا أفرزت أرضنا   ..  يبحث عن المعرفة والحكمة والقول، الحسن حيث كان         نربي المسلم ليكون مفتوحاً   
 الغريبة؟ نعم لا بد أن نستأصلها ولكن أما آن لنا أن نحقق في التربة التي تفرز هذا السكر                    تهذه الفئا 

 المر؟
الأستاذ فهمي هويدي شخصية متميزة عند علماء المسلمين، ومصدر فخر لديهم ورائد              -

 من رواد الحركات الإسلامية المعاصرة، ما هي مرئياتكم لإيجاد حلول بين تلك الجماعات والقادة             
السياسيين، لا سيما بين الإخوان والسلطة، وما هو تصوركم لحل التراع القائم بينهما، وعودة               
الثقة بين الطرفين ولا سيما إذا كانت مصلحة الأمة تقتضي ذلك؟ السؤال من الأستاذ عبد                 

 .السميع محمد مراد
بد أن نفهم   أنا أريد أن أقول في هذه النقطة إننا قبل أن نتحدث عن حلول للمشكلات فلا                  

المشكلات فهماً صحيحاً، وأحسب أننا لم نستطع حتى الآن أن نفهم مشكلتنا السياسية فهماً صحيحاً،               



يعني مثلاً مشكلة الجزائر، في كارثة الجزائر، حتى الآن حوالي مائة ألف قتيل، ومئات الجرائم حدثت،                 
ه الجرائم، يكون الرد أن هذه دعوة       نقول هذه جرائم ويجب إدانتها، إذا قلنا تعالوا نسأل من وراء هذ           

لتكريم العنف والإرهاب، اتمع لم يعرف هذا النوع من الإرهاب إلا في العشرين أو الخمس وعشرين                
لماذا ظل البلد مسالماً طيلة أعوامه وسنواته ثم كيف تحول في السنوات الأخيرة؟ هناك                .  سنة الأخيرة 

لسائل يشير إلى محاولة لوساطة قمنا ا، قام ا جماعة من           إصرار على عدم الفهم، أنا أحسب أن الأخ ا        
المهمومين بالهم العربي الإسلامي، والتقينا ببعض القيادات، وبوزير الداخلية، وتلقينا عبر بعض المحامين              

: رسالة من الشباب والقيادات الموجودة بالداخل، أي ما يسمى بالتطرف والإرهاب، وكان لهم مطلبان             
ل وقف التعذيب في السجون، والمطلب الثاني الإفراج عن الذين صدرت لهم أحكام                المطلب الأو 

ولهذا نحن  ..  بالبراءة وما زالوا محتجزين بالسجون، وللأسف فشلت الوساطة لخلل التنفيذ وعدم الثقة            
نحن قلنا هذا، ولكن لماذا حصل      ..  و..  بحاجة إلى جهد أكبر ليس فقط أن نقول الإرهاب جريمة و           

 .وشكراً. ب؟ هذا باب للاجتهاد في خطابنا الإعلامي والسياسيالإرها
 

نعلم عن سيادتكم أنكم لا تأخذكم في االله لومة         :  الأستاذ أحمد حمدي عبد الحميد، يقول       -
لائم، نريد أن نعرف رأي سيادتكم في مؤتمر كوبنهاجن وما دار فيه على صفحات الجرائد وذلك              

 .إحقاقاً للحق
مؤتمر كوبنهاجن  ،   من مشهد عري فيه قدر كبير من الهزيمة والاستسلام          مؤتمر كوبنهاجن جزء  

أشار إليه بعض المثقفين في حوارام بأن الذين ذهبوا للمؤتمر لا يمثلون المثقفين، في الجانب المصري                  
جداً كان في زيارة لإسرائيل لدراسة مجمع         ذهب إليه أربعة منهم أحد كبار رجال الأعمال، رجل كبير         

 إسرائيلي، ومن الذين ذهبوا مستشار في شؤون الصحافة ومحاسب قانوني ومحامي ومدير مكتب              صناعي
أعمال في مصر، فهل هذا وفد يمثل المثقفين؟ وقد كتبت عن المصطلحات التي استخدمت في ذلك                  

هو في الصراع العربي الإسرائيلي، هل مفهوم العدل عند الإسرائيليين           "  السلام العادل "المؤتمر مثلاً   
مفهوم العدل عندنا؟ وبالنسبة للفلسطينيين المقيمين خارج فلسطين أليس من العدل أن يعودوا إلى                
بلادهم؟ قانون العودة لفلسطين يمنح اليهودي في أي مكان في الكرة الأرضية أن يأتي لإسرائيل                   

لفلسطيني ويكتسب جنسيتها ويتملك الأرض ويدوس على رقاب الموجودين، هذا هو العدل؟ الشعبين ا            
والإسرائيلي أنا قلت الشعب الفلسطيني معروف لكن ما في شعب إسرائيلي، ليس هناك شيء اسمه                 

م والمهاجرين الذين يأتون من موسكو وكييف       ١٩٦٧الشعب الإسرائيلي، الذي كان موجوداً من قبل        
 ووارسو وكل البلاد نسميهم شعب إسرائيل؟ من هم شعب إسرائيل؟



الجديدة توقفت، والقديمة؟ هل تبقى؟ هناك في إسرائيل شيء يسمونه            قالوا إن المستوطنات    
تسمين المستوطنات، بمعنى مستوطنة موجودة ولكن تزيد فقط، قالوا القدس قضية حساسة ويراعى فيها              

. الحقوق المعتبرة كل الاعتبار، ما هي الحقوق المعتبرة كل الاعتبار؟ إسرائيل تقول نحن نملك القدس                
ولة اليهودية منذ البدء، وأن المسلمين لهم المسجد الأقصى وبعض المقابر، المثقف              وهي عاصمة الد  

مركزه الحقيقي الشريف والتريه أن يدافع عن حلم أمة وضميرها، عندما قامت إسرائيل كان اليهود                
للفلسطينيين   %  ٦من أرض فلسطين وأعطوا       %  ٩٤ من أرض فلسطين الآن أخذوا       ٥،٧يملكون  

حكماً ذاتياً، ولا تزال هناك معركة، هل تكون دولة أم لا تكون؟ المثقف ينبغي أن يكون                ليعملوا عليها   
 .حارس الضمير وقد تخلى من سموا أنفسهم مثقفين عن هذه الوظيفة الأساسية

 

 العلمانية، هل   كبيرة تعد من غلاة     عربية  صحفتكتبون في   :  الأستاذ أشرف سالم يقول     -
 ؟يمثل ذلك قيوداً على كتاباتكم

أنا بالمناسبة، واسمحوا لي أن أتكلم عن نفسي قليلاً، أنا منذ فترة طويلة توقفت عن الكتابة في                   
الصحف الإسلامية، وكان لي نظرة في ذلك، الجمهور الإسلامي هو جمهورنا، فإذا خاطبت الجمهور                

يفة سمها ما   الإسلامي فأنا لن أواصل أحداً، أنا أريد أن أخاطب جمهوراً آخر، أن أخترق قاعدة صح               
تسمها، نحن لا نريد أن نخاطب أنفسنا، نريد أن نخاطب غيرنا، ولا نستطيع أن نخاطب غيرنا إلا من                    
خلال قنواته، وسياسة الجريدة لا م، المهم أن أوصل الرسالة إلى جمهور ليس جمهورنا، ولا يوجد شيء                 

كن التعامل معها؟ في كل صحيفة      أسمه صحافة بلا قيود، كل الصحافة ا قيود، ولكن السؤال كيف يم           
هناك من يقوم بحذف بعض الفقرات ولكن هذا هو الموجود، والمهم أنه لا يخل بالخطاب الأساسي، ما                  
أريد أن أقوله يصل إلى الناس، هذه بلادنا وهذه أمتنا وهذا ما ينبغي أن نتعامل معه، وطالما أن المرء لا                     

 .لحقيقة تصل إلى القارئيجبر على أن يخالف ضميره، وتجد نسبة من ا
 حركة التنوير العقلي العربي؟     انتكستلماذا  :  الأستاذ الكاتب عبد الحميد الدرهلي يقول       -

ولماذا انتقلنا من التنوير إلى الظلام؟ ومتى سيبلغ العرب سن الرشد ويحملون المسؤولية، وأن                
 العربية والإسلامية في    يستقبلوا بجرأة وصراحة ملف الضعف الذاتي والعربي، وتصور المسلكيات        

الكثير من أوجه الحياة المدنية والسياسية والإنتاجية والتربوية والثقافية، ولماذا سكوم المطبق على             
 ادعاء اليهود ملكيتهم للقدس وإهمال الأمة الإسلامية لمصير الأقصى المبارك؟

ليل، كمثال ماذا نقصد    كما لاحظتم السؤال كبير، وبالمناسبة المصطلحات دائماً تحتاج إلى تح          
بالتنوير العقلي؟ فهذه كلمة محملة بأشياء كثيرة، فباسم التنوير يمكن التحدث عن مشاعر كثيرة الوطنية               

نريد أن ننتبه إليها هي أن الحقيقة النخبة الموجودة           والدينية والدنيوية والأخلاقية، ولكن مشكلة حقيقية     



 العربي، لأنه الآن بوسائل الإعلام يمكن إخضاع واصطناع         في الأمة العربية لا تمثل بشكل دقيق الضمير       
مثقفين عن طريق التلفزيون، واحد يطلع في التلفزيون لمدة شهرين أو ثلاثة، ويتحول إلى نجم كبير، أو                  
مفكر كبير، يمكن اصطناع مثقفين، حتى تكون النخبة ممثلة تمثيلاً حقيقياً لضمير الأمة لا بد أن تكون                  

وقراطية تسمح للناس أن ينتخبوا رموزهم في السياسة وفي الإعلام وفي غيرها، هذا الجو               هناك آلية ديم  
الذي يسمح للأمة أن تكون رموزها معبرة عن ضميرها، ورموزها تتبوأ مقاعدها باختيار وبرضى،                

 .وحتى يحدث هذا، فإن كل ما أشار إليه الأخ الكريم من مآخذ سيستمر إلى أجل لا يعلم مداه إلا االله
موضوع القدس كارثة فلسطينية عربية إسلامية، القدس شيء عزيز علينا جميعاً وهي رمز                
لفلسطين، ولكني أتصور في المفهوم الإسلامي كل أرض إسلامية مقدسة، القدس لها مكانة خاصة، لكن               

 أقول  ماذا عن بقية الأرض المحتلة؟ يعني لو قال الفلسطينيون خذوا القدس وأعطونا فلسطين أنا شخصياً              
لا، كل أراضي المسلمين مقدسة، وكل بلاد المسلمين مقدسة، القدس لها مكانة أعلى لأا رمز، الكلام                
الذي يقال عن القدس في السياسة في الإطار العام أصبح كلاماً مائعاً، قرأت تصريحات سياسية للقادة                 

 .ارج القدس تسمى القدسوبالمناسبة حزب العمل الإسرائيلي اقترح إعطاء العرب قرية خالعرب، 
الذي أريد أن أقوله القدس عزيزة علينا وكل أرض محتلة ينبغي أن تأخذ مكاا في قلوبنا                    
وللأسف فإن الهزيمة السياسية العربية الموجودة أصبحت مستعدة لقبول حلول من قبيل أن تتحول                

كن الرئيس هذا يطلب تصريح   القدس إلى يافطة، الرئيس عرفات يريد أن يكون رئيساً فجعلوه رئيساً، ل           
دخول وخروج، حزب العمل يعطيك ما تريد من أشكال وصيغ وغيرها، يعطي منصب الرئيس، بدك                

 .لكن ما هو المحتوى؟ يختلف، الليكود أكثر صفاقة وجرأة! قدس نعمل لك قدس 
 

 الحوار مع الطرف الآخر له أخطاره ومحاذيره ووظائفه، ما رأيكم         :  الأخ أحمد بدر يقول     -
 بحكم تجربتكم في هذه القضية؟

نعم الحوار مع الطرف الآخر له محاذيره، والآخر له أهدافه وأنا لي أهدافي، عندما اخترت أن                  
أتحاور مع الآخر أنني بمجرد أن أنزل إلى الساحة سيسحقني الآخر فلماذا اخترت أن أتحاور، ونعرف أن                 

يضاً ونقوم بأي مجهود يعزز التزامنا بقيمنا الأساسية        وراءهم ما وراءهم، لكننا ينبغي أن نثق في أنفسنا أ         
فإذا كان لديه أدواته فأنا أيضاً لي أدواتي، وإذا كان له أهدافه فأنا لي أهدافي، وأحياناً يقول لي بعض                     

نعم هم يستخدموني وأنا     :  الإخوة إنك تكتب في بعض الصحف التي تستخدمك وأنا أقول             
 ة متكافئة؟لم لا؟ أليست المبارا.. أستخدمهم



هاجمت الرئيس دوداييف، وقلت إنه يدفع      :  الأخ بدر الغانمي من جريدة عكاظ يقول        -
بشعبه إلى الانتحار إذا استعجل بإعلان الاستقلال، والآن ماذا تقول وأنت ترى المغامرة قد آتت               

 أكلها واستطاع الشيشان أن يستلوا إستقلالهم من بين أنياب الدب الروسي؟
نه هجوم فأنا انتقدته، وكانت عندي وجهة نظر في ذلك الوقت، قلت إنه خاض                إذا اعتبرنا أ  

معركة لم يكن مستعداً لها، وإن الشعب الشيشاني بتعداده البسيط عندما ضحى منه مائة ألف أصبح                  
 سنة، أردت أن    ٢٥ أو   ٢٠ مليار دولار حتى تعمر لن تعمر قبل         ١٥التي تحتاج إلى    "  قروزني"قليلاً و   

قف الجهادي مطلوب ولكن، نعم الآن حققوا إنجازاً طيباً بما فعلوه، وربما نحتاج إلى بعض                 أقول المو 
 الشيشان ليس من السهل     استقلالالوقت حتى نقرر إذا كانوا استقلوا أم لا، وأنا أظن أن موضوع              

تمريره في الوقت الراهن، لأن معنى هذا أن كل المسلمين في روسيا الاتحادية سوف يحتذوا حذو                    
فموضوع   ..ان إلخ ـان وداغست ـة تترست ـا الاتحادي ـ مليون مسلم في روسي    ٢٥الشيشان، هناك   

الاستقلال صعب في هذه المرحلة، وكما قلت فإن العملة الروبل في الشيشان، والمسألة تحتاج إلى وقت                
طويل، وأنا مستعد أن أعترف أن حساباتي كانت خطأ، لكن الذي أراه، حصلت مغامرة كلفت                  

ب الشيشاني تكلفة باهظة، هذه معادلة وأنا رني جداً بسالة الإخوة الشيشانيين وأتمنى أن                  الشع
 مليون، الموضوع بحساباتي    ١٢٠يستطيعوا أن يجعلوا البلد مستقراً وهم حوالي مليون ونصف وسط            

رأسي،  وعملوا دولة فهذا شيء أحمله فوق        استقلالهمالمتواضعة وجدته صعباً ولكن إذا إخوانا أخذوا        
ل أياديهم جميعاً وأعتذر لهم عن حساباتي الخطأوأقب. 

 

الدكتور زهير السباعي يقول أشرتم في بعض ما تكتبون إلى أن البنوك الإسلامية لا                  -
تؤدي دورها المطلوب في التنمية الاجتماعية ألا ترون أن قضية المال وهو العصب الأساسي في                

 نتهي فيه إلى وضوح في الرؤية ومنهج سليم؟الحياة تحتاج إلى حوار موضوعي موسع ت
ما قلته جزء من هذا الحوار، أو وجهة نظر، الذي قلته باختصار إن هناك تجربة إسلامية في مصر                  
وفي الكويت، وأخرى في دبي وفي قطر وفي البحرين وبالتالي لا نستطيع أن نضع كل البنوك الإسلامية                  

وك الإسلامية ظنت أا تصبح إسلامية إذا فقط امتنعت         في سلة واحدة، لكن كنت أقول إن بعض البن        
عن الربا، إن الموقف الإسلامي لا يكون فقط بالامتناع عن شيء، ولكن أن تتحول إلى بنوك للتنمية                  

 عن الربا، وكانت هذه وجهة نظر       الامتناعوتشارك في تنمية اتمعات، هذه هي المهمة الأكبر من مجرد           
 . أا جزء من الحوار الذي نصحح فيه بعضنا بعضاًأديتها في مرحلة وأعتقد



هل إذا دعيتم لعمل صحفي في فلسطين المحتلة تلبون          :  الأخ محمد خالد حسين يقول      -
 الدعوة؟ وإذا كان الجواب نعم أو لا فلماذا؟

أولاً أنا دعيت ورفضت، وكتبت مرة أن صحيفة معاريف الإسرائيلية في وقت من الأوقات                
نحن معاريف ونرحب بكل ما تكتب      :  بي هاتفياً منها شخص يتكلم الإنكليزية وقال       العصيبة أتصل   

معاريف مفتوحة لك، وسألته من أين تتكلم؟ قال أتكلم من تل أبيب، وكانت تجربة صعبة                 :  ويقول
نفسياً، قلت له أنا أرفض الكتابة، قال لماذا؟ قلت لأنه في مشاكل بيننا وبينكم لم تحل بعد، قال المشاكل                   

           شر، فأنا مقاطع هذا الموضوع تماماً،      حلت، قلت لم تحل وأنا متأكد من القاهرة، وكتبت هذا الحوار ون
أما لماذا فببساطة لأن الوضع لم يتغير فيه شيء، المشكلة بيننا وبين إسرائيل ليست مشكلة عاطفية، أو                  

 أرضه وتم تشريده فهناك     بتاغتصأننا مختلفين على الماء أو على البيئة، ولكن بيننا قضية بلد وشعب              
قضية لم تحل، أحياناً الناس تتصور أن الموضوع انتهى ودخلنا في السلام بينما العناصر الأساسية للقضية                
لم تحل، وأنا كما قلت لم أكن وحيداً في هذا القرار، وهناك غيري من الناس في مصر وغيرها، وكما                     

لأنه في هذه الحالة    .  ف وحده في الكرة الأرضية    قلت الواحد يصبر على الموقف الصحيح حتى وإن وق        
 .سيلقى االله على الأقل بضمير مستريح

 

نسجل بإجلال سبقكم في الصحافة العربية، كيف        :  الأخ عبد الهادي الهاشمي يقول      -
السبيل لإعداد الصحيفة الإسلامية والة الإسلامية، وقبل ذلك الصحفي المسلم الحكيم الملتزم            

 م فراغاً كبيراً في هذا المضمار في الجيل المعاصر؟حيث نشهد اليو
في رأيي أن هناك مشكلة فيما يسمى بالصحافة الإسلامية، وإحدى مشكلات الصحافة الإسلامية             
أن كثيرين ممن ينسبون إليها لا يعرفون الفرق بين الدعاية والكتابة، الصحافة مهنة وحرفة، حتى                  

 كل واحد   يحدث في الصحافة الإسلامية أن    هذه المهنة، الذي    يكتسبها الناس لا بد أن يعرفوا أصول        
د أن تكون له صحيفة، فالقيادة في العمل الإسلامي لا تؤهل أي            ـ الإسلامية يتصور أنه لا ب     في الحركة 

واحد أن يكون قائداً في العمل الصحفي، قبل عدة سنوات طرأت فكرة إقامة منظمة للصحافة                   
لاجتماع وكان موجوداً في الاجتماع الأستاذ عمر التلمساني، المرشد         الإسلامية وأنا حضرت في هذا ا     

لا تفهم في   (لحركة الإخوان باعتباره صاحب هذه الدعوة فأنا قلت طبعاً أنت على رأسي، لكنك                
، كونك رئيس حركة الإخوان أو المرشد العام لا يعني بالضرورة أنك رئيس تحرير جيد،               )الشغلانة دي   

ذه مشكلة، ثم حتى مفهوم ما هي الصحافة الإسلامية؟ أحد الإخوان السعوديين             فهنا عمل حرفي، وه   
؟ قال لي لازم ترطبها ببعض الأحاديث       )يعني إيه (قال لي مرة إن مقالاتك جافة شوية، قلت له جافة            

أنا لا أقول إنني داعية، أنا أطرح وجهة نظر ويمكن أن أوصل رسالة للقارئ               ..  والآيات القرآنية إلخ  



النص سيحسم الموضوع مع طرف مثلك، لكن أنا        ..  ق الإسلام وبقيم الإسلام أكثر مما أخاطبه بنص       بمنط
يختلف فيها الناس كثيراً، لأن أكثر الذين       )  الإسلامية(أخاطب طرفاً آخر، فحتى المفهوم الإسلامي كلمة        

ي، الخطاب  يشتغلون في الصحافة الإسلامية غير مستوعبين لأصول المهنة، ولا الخطاب الإسلام             
الإسلامي يكون إسلامياً بالتزامه بقيم الإسلام وأدبه ومقاصده، النصوص لها مجال آخر وهذا ليس                

 .تقليلاً من شأا ولكن كلاً فيما يختص
 

لو أتيح لكم إجراء حوار صريح مع الرئيس القذافي ما هو            :  الأستاذ نبيل خياط يقول     -
 السؤال الذي تحرص على طرحه عليه ولماذا؟

 .لحقيقة سأعتذر عن هذه المهمة لأنه لا أجد مجالاً لهذا الحوارا
 

-            ة الآداب قسم الإعلام    الدكتور غازي الزين عوض االله من جامعة الملك عبد العزيز كلي
يقول المفكر والفيلسوف هارفارد شيلر إن الإعلاميين في هذا العصر تحولوا إلى تجارة               :  يقول

 من رأي مفكر إعلامي له وزنه في الإعلام العربي والإسلامي؟ضيقة، ما مدى صحة هذه المقولة 
التجارة ليست عيباً، والذي يقال فكرة، كيف نسوقها؟ هل يلتزم نفسه؟ هل يلتزم القيمة؟                
الحقيقة نحن الآن، الكل الآن تحت سيطرة الإعلام، الآن الإعلام يحكم العالم وللأسف وجود الإسلام                

ان الزعيم يستولي على السلطة بالجيش الآن يستولي على الإذاعة            محدود في هذا اال، كان زم      
والتلفزيون وموش مهم الجيش، كفاية الناس تحكم بالتلفزيون، لكن المهم ما هو نوع السلعة وما هو                 
الهدف والقيمة وهل تدافع عن شخص أو عن قيمة عليا وهل تخدم مصلحة الأمة أو ضد مصلحة الأمة،                  

 .هذه هي القضية
 

لم تذكر اسم ذلك البلد الذي يغلق فيه المساجد هل          :  ستاذ محمد عبد الواحد يقول    الأ  -
معنى هذا أن تذكر ربع الحقيقة أو نصفها أو الحقيقة كلها، وما هو الضرر في ذكر الحقيقة كاملة                  

 وأنت تتوخى الخير في أمتك؟
و الدساتير  الدكتور وليد عبد المنعم يقول قرأت لك ما كتبته عن موضوع الدستور أ               -

التي تسعى بعض الدول العربية لتغييرها منعاً لقيام أحزاب أو تجمعات على أسس دينية وقبولك                
ذه الفكرة بشروط معينة منها الديمقراطية الحقة، نرجو إلقاء مزيد من الضوء حول هذا                 

 ؟.الموضوع
يس عندي مانع أن    في كثير من البلدان يصادر العمل الإسلامي بحجة أنه غير ديمقراطي، أنا ل              

يستثنى الإسلاميون شريطة أن تقام ديمقراطية حقيقية، ولكن أن يستثنى الإسلاميون ويحذفون باسم               



ورية فيكون الأمر عبارة عن لعب غير شريف، يمكن التضحية          اتالدفاع عن الديمقراطية، ثم تكرس الدكت     
اتمع ولكن في بعض البلدان باسم      بمشاركة الإسلاميين إذا أدى ذلك إلى قيام ديمقراطية حقيقية في            
 .الدفاع عن الديمقراطية يستهدف الإسلاميون ثم تكرس الدكتاتورية

 

أسأل الأستاذ    اـالأستاذ أحمد حسين السعدي يقول مشكلتنا في هذه الأيام التلاوم، وأن            -
ومون فمن  فهمي إذا كنا نتلاوم فمن الملومين؟ التجار يتلاومون والدعاة يتلاومون والصناع يتلا           

 الملوم؟
ذكرني فوازير رمضان، مرة كتبت عن فقه الجمع وليس الطرح، بمعنى أن يأخذ كل منا خير ما                  

.. عند الآخر، هنا نجمع خيراً كثيراً، أما إذا اعتمدنا فكرة الخصم والطرح، هذا مبتدع وهذا خلافه الخ                
ه من خير، ونجمع خير هذا      فلن يبق شيء، ففكرة جمع الأمة، نجمع الصف الوطني ونستخلص ما عند            

 مبدأ الخصم   اعتمدناعلى خير ذاك، ذا يستقيم اتمع وتتحقق أمة لها أمل في المستقبل، أما إذا                  
والطرح فلن يسلم أحد لأنه قد يأتي طرف آخر يطرحني أنا ويستخدم نفس السلاح، إذا طرحنا قضية                 

حد فهل  واري لا يعتمد على طرف      الجمع والإضافة فنجمع خير هذا على خير ذاك وهذا تطور نظ           
نستطيع أن نعبر فوق عصبيتنا وحساسياتنا ونتطلع إلى مستقبل أمة ومجتمع وأجيال هل نستطيع أن                 

 .نفعل شيئاً لكي نرد الأمر كما سبق
 

الدكتور مازن بليلة يقول كيف ترون الإسلام في ماليزيا؟ وهل الإسلام الحضاري قادم               -
 ر الغربي؟من هناك ضد الغرب والانبها

أولاً التجربة الإسلامية في ماليزيا جديرة جداً بالمتابعة لأني مرة وصفتها بفكرة الإسلام                 
سياحة، في اعتزاز   و، تطور البلد وعمل صناعة      ٢٠٢٠النهضوي، نريد أن نحقق حلماً ولو في سنة          

وأنا !   أين لا أعلم؟     بالإسلام هناك، وهناك تعددية في اتمع جديرة بالدراسة، لكن الإسلام قادم، من           
لا أريد أن أعول على معجزة تأتينا من خارج ديارنا ومن مكان لا نعرفه، الإسلام بخير في ماليزيا ونتمنى                   

 مليون نسمة ولكن    ٢٠٠أن يكون كذلك في أندونيسيا التي هي على أبواب ضة، ولكن عدد سكاا              
ض من قلب هذه الأمة وينبغي أن يصح قلب         هناك تطور واعد، لكني أزعم مرة أخرى أن الإسلام سينه         

 .هذه الأمة



الأخ أحمد عايل فقيهي يقول أين يكمن الخلل في فهم الإسلام الصحيح؟ في اتمع أم في           -
 السلطة السياسية التي تمثل هذا اتمع في العالم العربي؟

 في صح وصح،    لا بد أن نقول إن المسألة في التفكير الإسلامي ليست مسألة فقط صح وغلط،              
السهل أن تختار بين الخير والشر،      يعني هناك أربعة مذاهب، والموضوع معقد بمعنى أن سيدنا عمر قال من             

فهم صحيح للإسلام ينبغي أن تتضافر عوامل        يتوفر   وحتى..  لكن التحدي الحقيقي أن تختار بين الشرين       
 أن تستوعب وتصحح فهمها وتتلاقى عبر       التي تتيح للناس   والديمقراطية   كثيرة، في مقدمتها قضية الحرية    

الأعمال الخيرية يقول بعض إخواننا إننا نتحايل كي نؤدي خيراً، نحن نحتاج إلى                قنوات مفتوحة، حتى في   
لكل الناس طرح    مفتوحة وإلى التعامل مع الإسلاميين بثقة وإلى ديمقراطية وقدر من الشفافية يتيح              أجواء

 .ست خطأ أم صواباً، وأن هناك صواب وصوابفكرهم منطلقاً من أن المسألة لي
 

الكل يعرف أن الإعلام الغربي منحاز لإسرائيل، فكيف        :  الأستاذ مصطفى عطار يقول     -
 نستطيع معالجة هذا التوجه نحو الإفتراء أو على الأقل إسماعه وجهة النظر العربية؟

رام، فمثلاً أحد يسأل هل     هناك أشياء متعددة بعضها يتعلق بأن نقدم نحن نموذجاً يستحق الاحت           
الإسلام مسؤول عن التخلف؟ نقول له لا ليس مسؤولاً، يقول إذن أين النموذج فلماذا لم تتقدموا؟                 
أحد المسائل لا بد أن يقدم المسلمون نموذجاً يعبر عن الأمة ويشرف الإسلام، هناك مسلمون يعيشون                 

أثر بالغرب ولكن هناك أثر محدود، هناك        في الغرب وهم يحاولون أن يقدموا أيضاً تجربة، بعضهم يت          
شركاء في الغرب نستطيع أن نتواصل معهم، هناك منتديات نستطيع أن نتحاور معها هناك قنوات                 
إعلامية نستطيع أن نتعامل من خلالها، ولكن ينبغي أن نشرف نحن الإسلام أولاً قبل أن نطالب الغرب                 

 .بأن يحترم الإسلام والمسلمين
 

أحمد يقول كان لكم دور بارز في قضية مهمة تتحدث عنها وسائل              الأخ مصطفى     -
الإعلام حالياً وتركز عليها وهي قضية الحوار مع الغرب عبر الوسائل الدبلوماسية فإلى أي درجة               
يمكن أن يصل الحوار بين المسلمين والغرب؟ وما هي توقعاتكم للأبعاد والنتائج المتوقعة من هذا                

م لموقف شارلز ولي عهد بريطانيا من خلال الخطابات التي يدعو فيه لحوار             الحوار؟ وما هو تقييمك   
 غربي إسلامي؟

أنا أسأل أحياناً لماذا لا نتحاور مع الشرق؟ مع الصين واليابان والهند، هذه الكتل الكبيرة في                  
 العالم الشرقي، ومع هذا، تجربتنا مع الحوار بينت أن الأرض ليست شيئاً واحداً هناك سياسات                  

لكن للأسف الصوت العالي هو صوت الإعلام، والإعلام مضاد لنا           ..  ومؤسسات وكنائس ولوبي الخ   



بشكل عام، وليس هناك إلا أن نستمر نتواصل في الحوار، وموضوع الأمير شارلز يستحق التقدير                 
م فهو  والاحترام وإذا استطاع أن يقدم فكراً يدعو به إلى التعايش الآمن والسليم بين الغرب والإسلا               

 مستشاراً ينصحونه   ١٢يستحق جائزة نوبل، وهذا موقف شريف، وهناك مؤسسات، شارلز عنده             
ويذكرونه والبعض يقول إن تصريحات شارلز جعلت منه أهم سفير لإنجاح وتوثيق العلاقات التجارية               

ير والبناء عليه   بين بريطانيا والعالم العربي، وبالرغم من كل شيء فهو يستحق الحفاوة والتعامل معه بتقد             
 .قدر الإمكان

الأخ عبد الرحمن السعدي يقول ما هو الفرق بين الصهيونية والإسرائيلية وهناك إعلام               -
 صهيوني وهناك إعلام إسرائيلي فهل يوجد فرق؟

إسرائيل هي الترجمة العملية للمشروع الصهيوني، يعني الأول كان في مشروع صهيوني ولد دولة              
 .الي لا أرى إلا أن المشروع الصهيوني رؤية نظرية أدت إلى قيام إسرائيلاسمها إسرائيل وبالت

هل يمكن أن يكون هناك إعلام إسلامي وإعلام غير         :  الأخ عبد العزيز تركستاني يقول      -
 إسلامي من وجهة نظركم؟ كيف؟ وما هو الفرق؟

طالما التزم بقيم الإسلام    أظن أننا تحدثنا عن موضوع الإعلام، وأنا أعتقد أن الإعلام يظل إسلامياً             
 . وأهدافه ومقاصده، ويظل غير إسلامي إذا حاد عن هذا

  ))ختام الحفل(( 
 :اختتم المضيف الشيخ عبد المقصود خوجة الحفل بقوله

الواقع أن الأسئلة كثيرة ولا نريد أن نثقل على سعادتكم، وأحببنا أن نكتفي ذا حتى لا نثقل                  
اً لسعادة ضيفنا الكبير المفكر الإسلامي، وكنا نود أن يجيب على هذه            شكر..  على كاهل ضيفنا الكريم   

 ..الأسئلة ولكن لن نستطيع إن نقدمها لكثرا
أنا أشكركم جميعاً وأكرر التعبير عن سعادتي، وأتمنى أن يتواصل            :تعقيب الأستاذ فهمي هويدي   

 .ن هذا اللقاء بأحسن ما جاء فيهبيننا الحوار في مثل هذه الأمسية وفي غيرها وأسأل االله أن نخرج م
 

 :عريف الحفل
الآن يقوم صاحب الاثنينية الشيخ عبد المقصود خوجة بتقديم هدية تذكارية لضيفه الكريم عبارة              

وأذكر حضراتكم أن ضيف الاثنينية القادمة إن شاء االله هو فضيلة الشيخ علي بن              ..  عن لوحة الاثنينية  
 .مشرف العمري

 .لتقي إن شاء االله مجدداً نستودعكم االله والسلام عليكم ورحمة االله وبركاتهشكراً لكم وإلى أن ن
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